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6–9 июня 2017 г. в Липецке состоял-
ся ІІ Международный технологиче-

ский форум птицеводов «Инновации 
в производстве — залог эффективно-
сти птицеводческих предприятий». 
Его организаторами выступили НКО 
«Росптицесоюз» и ФНЦ «ВНИТИП» 
РАН. Форум проходил при активной 
поддержке лидеров отрасли — группы 
компаний ВИК (ветеринария и фар-
мацевтика), ГК «МЕГАМИКС» (ведущий 
российский производитель премик-
сов) и компании «ТЕХНА» (оборудова-
ние для птицеводства).

Форум открыл президент Роспти-
цесоюза, научный руководитель ФНЦ 
«ВНИТИП» РАН, д-р с.-х. наук, профес-
сор, академик РАН Владимир Ивано-
вич Фисинин. Он отметил, что форумы 
птицеводов и представителей смеж-
ных отраслей на липецкой земле ста-
новятся хорошей традицией, отличной 

площадкой по обмену опытом и полу-
чению новых знаний о состоянии оте-
чественного птицеводства, его дости-
жениях, проблемах и перспективах. 

С приветственным словом к участ-
никам форума обратился Николай Та-
гинцев, заместитель главы Администра-
ции Липецкой области. Он рассказал о 
достижениях в развитии АПК и отме-
тил, что проводимая работа, основан-
ная на внедрении в птицеводство ин-
новационных технологий, позволила 
практически на 100% обеспечить соб-
ственную продовольственную безопас-
ность. Реализация в области ряда про-
ектов (заводы «МЕГАМИКС», «ТЕХНА») 
важна не только для регионального 
АПК, но и для федерального.

В своем докладе «Современные 
тренды развития мирового и россий-
ского птицеводства» В.И. Фисинин об-
ратил внимание участников на дости-
жения отрасли в 2016 г. и значимость 
российского птицепрома в экономиче-
ских реалиях страны. Он отметил, что 
объемы производства птицепродуктов 
обеспечивают потребности населения 
страны, вместе с тем сегодня и в пер-
спективе требуется усилить внима-
ние к таким ключевым задачам, как со-
здание собственной племенной базы 
птицы, обеспечение ее разнообразия 
на рынке, повышение эффективно-
сти работы, усиление биобезопасно-
сти отрасли, подготовка кадров и по-
вышение их квалификации. 

Генеральный директор Росптице-
союза, д-р экон. наук Г.А. Бобылева в 
своем докладе рассказала собравшим-
ся о текущей ситуации в отрасли, об 

актуальных проблемах и о возможных 
путях их решения. Она оценила рынок 
животноводческой продукции страны 
и отметила существенное влияние на 
него птицеводческой отрасли (доля 
производства мяса птицы в 2016 г. 
составила 47% в общем его произ-
водстве). В своем докладе Г.А. Бобы-
лева выделила важнейшие направле-
ния развития отрасли на ближайшую 
перспективу: снижение себестоимо-
сти, повышение конкурентоспособ-
ности и качества продукции, расши-
рение ее ассортимента, соблюдение 
ветеринарных требований, развитие 
экспорта, стимулирование потреб-
ления социально значимых продук-
тов питания в виде адресной помо-
щи малоимущим слоям населения, 
импортозамещение, совершенствова-
ние законодательного регулирования 
торговой деятельности.

Выступление Г.А. БобылевойВыступление В.И. Фисинина
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Сквозной темой форума стали ин-
новационные технологии и обору-
дование в сфере птицеводства. Насы-
щенная разнообразная программа 
презентаций смогла удовлетворить 
интерес специалистов-птицеводов 
разных профилей. На форуме был 
заслушан ряд докладов: научного ру-
ководителя направления ВНИИПП, 
чл.-корр. РАН, д-ра с.-х. наук В.В. Гущи-
на «Фальсификация: методы и техни-
ческое обеспечение контроля качества 
птицепродуктов»; ученых ФНЦ «ВНИ-
ТИП» РАН — заместителя директора по 
НИР, д-ра с.-х. наук, Заслуженного дея-
теля науки РФ профессора А.Ш. Кав-
тарашвили об актуальных вопросах 
производства яиц и мяса птицы, руко-
водителя отдела технологии производ-
ства яиц и мяса птицы, д-ра с.-х. наук, 
профессора В.С. Лукашенко о техноло-
гических способах повышения выхо-
да и качества мяса птицы, главного со-
трудника отдела питания, д-ра с.-х. наук 
Е.Н. Андриановой о современных тех-
нологиях минерального питания высо-
копродуктивной птицы.

 Генеральный директор ООО ПТК 
«АйБиЭс» Д.С. Преображенский в сво-
ем докладе по использованию БАВ для 
профилактики стрессов и гепатозов 
акцентировал внимание участников 
форума на экономической целесооб-
разности применения антистрессо-
вых препаратов.

Большой интерес вызвало выступ-
ление директора по продажам ООО 
«ТЕХНА» М.С. Драги об эффективности  
и прибыльности предприятия при вне-
дрении нового поколения клеточно-
го оборудования, выпускаемого пред-
приятием.

Свои предложения по повышению 
эффективности птицеводческих пред-
приятий представили специалисты 
Группы компаний ВИК: Лусеген Хоша-
фян, руководитель группы «Птицевод-
ство» ветеринарного отдела компании, 
рассказал о роли менеджмента про-
изводства в снижении себестоимости 
продукции; Ирина Белова, руководи-
тель направления «Птицеводство» кор-
мового отдела компании, поделилась 
мыслями о возможностях экономии 
в производстве при высоком качестве 
получаемого продукта. 

Ряд информационных сообщений 
были посвящены ветеринарным про-

блемам. О биозащите в птицеводстве 
проинформировал участников фору-
ма ведущий ветеринарный врач «МЕГА-
МИКС», канд вет. наук Е.В. Земляков, а 
об особенностях проявления бактери-
альных болезней птиц рассказала заве-
дующая лабораторией болезней птиц 
ФГБНУ ВИЭВ им. Я.Р. Коваленко, д-р вет. 
наук Т.Н. Рождественская.

Об активном распространении ре-
сурсосберегающей технологии на ос-
нове светодиодных систем освеще-
ния, пригодной как для клеточного, так 
и для напольного содержания птицы, 
рассказал технический директор НТП 
«Техносвет Групп» Д.В. Гладин. В настоя-
щее время на многих крупных пред-
приятиях и в объединениях птицевод-
ческого комплекса эти системы нашли 
широкое применение.

В целом большинство докладчиков 
сконцентрировалось на способах по-
вышения эффективности и увеличе-
ния рентабельности птицеводческих 
предприятий на всех уровнях, начи-
ная от кормов и ветеринарных препа-
ратов, технического оснащения птице-
фабрик и заканчивая менеджментом и 
IT-разработками (им было посвящено 
сообщение представителя фирмы «Кор-
моресурс», канд. физ.-мат. наук Е.М. Ми-
хайлова о новых технологиях планиро-
вания, оптимизации и прогнозирования 
технологического процесса производ-
ства продуктов птицеводства).

 Отличительная особенность ме-
роприятий в рамках форума — про-
ведение очередного заседания Совета 
директоров Российского птицевод-

ческого союза. Более 20 постоянных 
членов Совета встретились за круглым 
столом в административном центре 
ОЭЗ ППТ «Липецк», резидентом кото-
рой с 2013 г. является ООО «ТЕХНА». 
Представители ведущих российских 
производителей мяса птицы и яиц об-
судили проблемы и перспективы раз-
вития отечественного птицеводства и 
определили основные векторы движе-
ния птицеводческого бизнеса. Особое 
внимание было уделено ветеринар-
ным проблемам отрасли. В настоящее 
время в стране значительно обостри-
лась эпизоотическая ситуация по грип-
пу птиц, и без принятия должных мер 
это может отрицательно отразиться 
на отечественном птицеводстве. Уже 
в текущем году грипп птиц регистри-
ровался в 32 населенных пунктах де-
вяти субъектов РФ. В докладе главного  
ветеринарного эксперта Росптице-
союза С.С. Яковлева «Обеспечение 
биобезопасности птицеводства и ка-
чества производимой продукции» был 
дан подробный анализ эпизоотиче-
ской ситуации в отечественном пти-
цеводстве. На долю падежа птиц от 
болезней бактериальной этиологии 
приходится от 70 до 90% от числа всех 
павших птиц от заразных болезней. 
Отмечались спорадические случаи за-
болевания птиц ньюкаслской болез-
нью, гриппом птиц серотипа Н5N1 сре-
ди дикой птицы и птиц, находящихся 
в личных индивидуальных хозяйствах, 
а также сальмонеллезом, пастерелле-
зом, болезнью Марека, инфекционным 
ларинготрахеитом, микоплазменной  
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инфекцией и оспой. Эпидемическая 
ситуация по сальмонеллезу в Рос-
сийской Федерации является небла-
гополучной. Ежегодно в среднем ре-
гистрируется около 50 тыс. случаев 
сальмонеллеза человека. Летальность 
от этой инфекции, составляет 0,01–
0,02 на 100 тыс. населения, среди де-
тей — 0,03. С.С. Яковлев предложил 
ряд мер по контролю качества и обес-
печению безопасности в отрасли, 
в том числе создать на предприяти-
ях собственные лаборатории, зани-
мающиеся вопросами качества и без-
опасности производимой продукции, 
мониторингом здоровья птицы, осу-
ществлять входной и текущий кон-
троль поступающих и производимых 
в хозяйстве цыплят, кормов и их ин-
гредиентов, подстилки, воды и др., 
проводить мониторинг произведен-
ной продукции. 

Об эпизоотической ситуации по 
гриппу птиц в мире и Российской Феде-
рации, а также о мерах по профилакти-
ке этого заболевания в промышленных 
птицеводческих хозяйствах доложил 
главный эксперт ФГБУ «ВНИИЗЖ»,  
д-р вет. наук В.Н. Ирза. Он сконцентри-
ровал внимание участников Совета на 
возможных путях распространения 
птичьего гриппа, его динамике и но-
вых генотипах, признаках заболевания 
птиц, важности строгого соблюдения 
всех мероприятий при подозрении на 
грипп и его ликвидации.

По результатам обсуждения Сове-
том директоров была принята резо-

люция, направленная на решение под-
нятых проблем.

 В продолжение встречи админи-
страция особой экономической зоны 
«Липецк» провела обзорную экскур-
сию по территории зоны, ознакомив 
участников форума с работающими в 
ней предприятиями, в числе которых 
завод по производству современного 
клеточного оборудования для птице-
водства ООО «ТЕХНА». 

За 2016 год это предприятие про-
извело оборудования на 3,5 млн пти-
цемест и оснастило 75 объектов в 
разных странах, в том числе в Алжи-
ре, Египте, Индии, Индонезии, Иране, 
Китае, Саудовской Аравии, США, стра-
нах Таможенного союза и др. В пла-
нах компании — автоматизация про-
изводства и наращивание мощностей. 
Кроме того, «ТЕХНА» намерена обес-
печивать себя и сырьем, в частности 
проволокой с алюмо-цинковым по-
крытием. Участники форума во время 
экскурсии на завод ознакомились со 
всеми станками и линиями, задейство-
ванными в производстве современно-
го клеточного оборудования, посети-
ли склады готовой продукции, а также 
лабораторию, где происходит кон-
троль качества как входящего сырья, 
так и готовой продукции завода. Авто-
ру как участнику предыдущего фору-
ма 2016 г., было очень приятно, что за 
прошедшее время на заводе произо-
шли существенные изменения: зна-
чительно расширены складские пло-
щади для хранения сырья и металла, 

построено помещение для демонстра-
ции оборудования, внедрено новое 
дозировочное оборудование на участ-
ке изготовления полимерной ленты.

Во время форума также была про-
ведена экскурсия на завод по произ-
водству кормов и премиксов группы 
компаний «МЕГАМИКС», где исполь-
зуется эффективная система контро-
ля качества, состоящая из нескольких 
ступеней. Начальник технологиче-
ского отдела компании, канд. биол. 
наук С. Иванов в пленарной части фо-
рума рассказал о влиянии прослежи-
ваемости на производстве на каче-
ство премиксов, а посетившие завод 
участники смогли лично увидеть, как 
налажена система контроля качества 
на производстве. 

Посещение заводов «ТЕХНА» и «МЕ-
ГАМИКС» становится хорошей тради-
цией, а участники форума видят при-
меры качественной работы в смежных 
отраслях.

В этом году Международный фо-
рум птицеводов в Липецке посети-
ло 146 человек. В планах организа-
торов — продолжить начатое дело 
по созданию продуктивной площад-
ки для взаимодействия структур, свя-
занных с птицеводством, обсуждения 
научных, технологических, произ-
водственных и инвестиционных про-
блем отрасли. 

Для контактов с автором:
Гущин Виктор Владимирович
e-mail: gushchin1938@yandex.ru
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